
ATA Nº 023/2010

Aos 15 (quinze) dias do mês de dezembro de 2010 (dois mil e dez), às 18:30 horas (dezoito horas e
trinta minutos), na Sala de Sessões da Câmara de Vereadores de Cruzeiro do Sul, RS, com a presença
de 9 (nove) Vereadores, reuniu-se ordinariamente o Poder Legislativo. O Presidente UBIRAJARA DA
SILVA MARQUES iniciou a sessão saudando a todos e invocando o nome de Deus.  Primeiramente
foi apreciada a Ata Nº022/2010. Os vereadores receberam a Ata Nº022/2010 com antecedência, com
consequente leitura e  análise,  tendo sido a  mesma  aprovada por unanimidade.  EXPEDIENTE:
Foram lidas  correspondências  recebidas  no  período  de  2  a  15  de  dezembro  de  2010,  merecendo
destaque: Convite encaminhado pela Assembleia Legislativa do Rio Grande do Sul para solenidade de
compromisso e posse do Governador Tarso Fernando Herz Genro e Vice-Governador Jorge Alberto
Duarte Grill. Comunicados do Ministério da Educação informando a liberação do total de R$68.817,15
destinados a garantir a execução de programas do Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação.
Telegramas do Ministério da Saúde que informam a liberação do total de R$19.628,00 destinados ao
pagamento de programas do Fundo Nacional de Saúde. Of. 16/2010 do Conselho Tutelar de Cruzeiro
do Sul contendo informação sobre a eleição do novo presidente, vice e secretária. Ofício nº511/10 do
Delegado  de  Polícia  de  Cruzeiro  do  Sul  contendo  solicitação  de  apoio  para  implementação  de
monitoramento por câmeras nas principais vias de acesso ao município, inclusive com colocação de
controladores de velocidade. Correspondência do assessor jurídico Rudi Ruben Schneider contendo
pedido de exoneração do cargo. Ofício GP nº409/2010 do Gabinete do Prefeito de Cruzeiro do Sul
contendo  solicitação  para  que  o  projeto  de  lei  nº483-02/2010  seja  retirado  de  pauta.  Indicação
nº094/2010 subscrita pelo vereador Valdori da Silva, referente à disponibilização de um zelador para o 
Cemitério  Público  Ildefonso  Soares,  no  Bairro  Vila  Célia.  Indicação  nº095/2010  subscrita  pelo
vereador Valdori da Silva, referente à realização de serviços de limpeza e pinturas de ruas da zona
urbana.  Indicação  nº096/2010  subscrita  pelo  vereador  José  Roque  Gerhardt,  referente  à
disponibilização de cargas de aterro e saibro para o Sr. José Henckes, de Linha 22 de Novembro.
Indicação nº097/2010 subscrita pelo vereador José Roque Gerhardt, referente à disponibilização de
cargas  de material  para o Sr.  Volmir  Müller,  de Linha Boa Esperança Alta.  Indicação nº098/2010
subscrita pelo vereador César Marmitt,  referente à pavimentação da Rua Arthur Andres, no Bairro
Glucostark. Indicação nº099/2010 subscrita pelo vereador Sérgio Backes, referente à disponibilização
de cargas de saibro para a  Padaria  Ullmann. Indicação nº100/2010 subscrita pelo vereador Sérgio
Backes, referente à disponibilização de cargas de material  e realização de melhorias no acesso da
propriedade particular do Sr. Círio Ignácio Wilgen, em São Gabriel.  ORDEM DO DIA:  Projeto de
Lei  Nº483-02/2010  do  Executivo  QUE  AUTORIZA  O  PODER  EXECUTIVO  A  ABRIR
CRÉDITO  SUPLEMENTAR  E  DÁ  OUTRAS  PROVIDÊNCIAS,  retirado  de  pauta  por
solicitação do autor, conforme termos do ofício GP nº409-02/2010. Projeto de Lei Nº487-02/2010
do Executivo QUE ALTERA REDAÇÃO DO TÍTULO IV DA LEI Nº082-01/97 E DÁ OUTRAS
PROVIDÊNCIAS, aprovado por unanimidade.  Projeto de Lei Nº488-02/2010 do Executivo QUE
INSTITUI  E  OFICIALIZA O  CALENDÁRIO  DE  EVENTOS  2011  DO  MUNICÍPIO  DE
CRUZEIRO DO SUL, aprovado por unanimidade.  Projeto de Lei Nº489-02/2010 do Executivo
QUE AUTORIZA O PODER EXECUTIVO A CONCEDER AUXÍLIO AO CONSEPRO, ABRIR
CRÉDITO SUPLEMENTAR E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, aprovado por unanimidade.
Projeto de Lei Nº490-02/2010 do Executivo  QUE AUTORIZA O PODER EXECUTIVO ABRIR
CRÉDITO  ESPECIAL  E  DÁ  OUTRAS  PROVIDÊNCIAS,  aprovado  por  unanimidade.
Requerimento da Câmara de Vereadores de Teutônia-RS (moção de apoio para credenciamento de
serviços de traumatologia a serem ofertados pelo SUS no Vale do Taquari), encaminhado via ofício
nº071/10, aprovado por unanimidade. Requerimento da Câmara de Vereadores São Lourenço do Sul-
RS (moção de apoio à dispensa na LDB de nível superior para contratação de professores de educação



infantil  e  séries  iniciais),  encaminhado  via  of.  circular  nº157/2010,  reprovado por  unanimidade.
Requerimento da Câmara de Vereadores de Marques de Souza-RS (moção de apoio à fiscalização do
Ministério Público e responsabilização dos responsáveis pelos prejuízos que tiveram os criadores de
aves e suínos que procederam com adaptações de estrutura física às normas ambientais), encaminhado
via ofício circular nº005-02/10, aprovado por unanimidade. Requerimento da Câmara de Vereadores de
Mato Leitão-RS (moção de apoio à disponibilização de ambulância em regime de plantão permanente
junto à praça de pedágio), encaminhado via of. nº225/2010, aprovado por unanimidade.  ELEIÇÃO
DA MESA DIRETORA DE 2011:  O Presidente  da  Câmara  anunciou aos  demais  pares  sobre  o
registro de duas chapas. Em seguida, solicitou a leitura dos nomes componentes de ambas as chapas
apresentadas previamente para eleição da Mesa Diretora da Câmara de 2011: CHAPA 1 Presidente –
José Roque Gerhardt; Vice-Presidente -  Lovani Weiand; Primeiro Secretário – Sérgio Luís Backes;
Segundo Secretário – Valdori Batista da Silva. CHAPA 2 Presidente – César Leandro Marmitt; Vice-
Presidente – Adair Bernardo da Silva; Primeira Secretária – Anastácia Maria Schuster Zart; Segundo
Secretário – Laudemiro Zart. Em atendimento aos dispositivos regimentais, a eleição foi realizada com
voto aberto e a ordem de chamada foi determinada por sorteio. Para sortear a ordem dos vereadores a
manifestarem o voto, o atual Presidente convidou o Sr. Milton Leidens, representante da imprensa. De
acordo com a ordem de sorteio, os vereadores manifestaram os seguintes votos: Valdori Batista da
Silva – chapa 1; Anastácia Maria Schuster Zart – chapa 2; César Leandro Marmitt chapa 2; Sérgio Luís
Backes – chapa 1; Laudemiro Antônio Zart – chapa 2; Lovani Weiand – chapa 1; Adair Bernardo da
Silva – chapa 2; Ubirajara da Silva Marques – chapa 1; José Roque Gerhardt – chapa 1. A chapa 1 foi a
vencedora, com cinco votos contra quatro ofertados para a chapa 2. Assim o Presidente anunciou a
chapa 1 como vencedora. Conforme o Regimento Interno, em seu artigo 11, os eleitos entrarão em
exercício dos respectivos cargos no dia seguinte do término do mandato da Mesa Diretora anterior.
Antes do intervalo, o Presidente Ubirajara Marques consultou o plenário sobre o melhor horário para
realizar  uma  reunião  com representantes  da  Secretaria  Municipal  de  Planejamento  e  da  empresa
Thomas  Horn  Arquitetos  Associados,  para  tratar  sobre  a  elaboração  do  Plano  Diretor.  Com  a
concordância da maioria,  o encontro ficou agendado para as 19:00 horas do dia 22 de dezembro,
quarta-feira.  EXPLICAÇÕES  PESSOAIS  E  USO  DA TRIBUNA: A vereadora  ANASTÁCIA
MARIA SCHUSTER ZART abriu seu discurso agradecendo a Mesa Diretora e aos demais pares pela
parceria que se teve em 2010 para a realização dos trabalhos do Poder Legislativo. Registrou que
houveram algumas divergências e refletiu que essas precisam existir sempre. Conforme suas palavras,
isso faz parte do processo de construção de uma sociedade participativa. Em seguida, parabenizou os
novos membros que dirigirão a Câmara de Vereadores em 2011, desejando que novas parcerias sejam
firmadas. Prosseguindo, leu a seguinte mensagem de Natal e Ano Novo: “Deus menino veio fazer
morada entre nós. O sinal é a estrela.  O cenário é o estábulo.  O motivo é comunicar seu amor à
humanidade. O presente é Jesus. A certeza é que Deus, o Emanuel, está conosco. O momento é de
alegria. O grito é de compromisso. Que a estrela de Belém continue a brilhar e que o menino Jesus
motive você e a cada um de nós a participar da construção da nova humanidade. Que ele aponte o
caminho da Boa Nova da Salvação, para promover a paz, justiça e solidariedade.” Para encerrar, a
vereadora desejou a todos os colegas e à todas famílias cruzeirenses um abençoado Natal e um 2011
cheio de realizações e felicidades. O vereador  SÉRGIO LUÍS BACKES primeiramente comentou
não ter nenhuma queixa dos colegas, referindo que todos foram muito bem e elogiando os trabalhos
dos assessores Fabrício de Saibro e Cesar Locatelli. Parabenizou o desempenho dos atuais membros da
Mesa Diretora e  cumprimentou o novo Presidente José Roque Gerhardt,  o  qual  deverá assumir  o
comando da Câmara de Vereadores em 2011. Desejou felicidades e um bom trabalho, estendendo os
votos de sucesso aos demais componentes da nova Mesa Diretora. Prosseguindo, o Vereador disse
esperar que no próximo ano o Poder Executivo dê mais atenção aos pedidos encaminhados pelo Poder
Legislativo. Ressaltou que grande parte do interior ficou sem atendimento e boa parte das indicações e
proposições poderiam ter sido executadas. Disse não entender a falta de resposta para pedidos simples
e de pouco investimento financeiro. Afirmou que certos trabalhos não são feitos e que simplesmente os
vereadores ficam sem o devido olhar. Diante disso, refletiu que a oposição também poderá reavaliar as



decisões sobre os projetos de lei encaminhados pelo Governo Municipal. Enfatizou que uma retalhação
poderia prejudicar os cruzeirenses e que esta não é a vontade dos vereadores. Conforme palavras do
Edil, o Senhor lá em cima deverá abençoar a todos. Sobre sobre sua indicação em prol da padaria
Ullmann, comentou que o proprietário está no aguardo de apoio da Prefeitura há mais de meio ano.
Lamentou que a melhoria solicitada não tem um custo elevado. Por fim, desejou um Feliz Natal e
Próspero  Ano  Novo  para  todos  cruzeirenses,  com muita  felicidade  e  saúde.  O  vereador  CÉSAR
LEANDRO MARMITT inicialmente falou sobre sua indicação para o calçamento de rua do Bairro
Glucostark.  Contou  que  alguns  moradores  fizeram  uma  reunião  e  resolveram  solicitar  o
encaminhamento de proposta para ser pavimentada a Rua Arthur Andres. Pediu para os membros da
Administração Municipal pensar com carinho sobre a reivindicação apresentada, apontando que muitas
outras ruas da cidade também precisam ser pavimentadas. Conforme opinião do Edil, a parte urbana do
Município está  bastante  esquecida.  Frisou que o calçamento de tais  ruas servirão para melhorar  e
embelezar  a  cidade,  causando  maior  sensação  de  bem-estar  para  os  moradores.  Em  seguida,
parabenizou  o  colega  e  amigo  Roque  Gerhardt  pela  vitória  na  eleição  da  Mesa  Diretora  2011.
Cumprimentou também os demais componentes da chapa eleita e desejou-lhes sorte na realização dos
trabalhos. Disponibilizou-se a ajudar no que for preciso e ressaltou que, desde eleito, tem atuado em
prol do povo cruzeirense. Falou que essa é sua dívida com aqueles que lhe deram o voto e que seu
desempenho no Poder Legislativo independe de sigla partidária. Quanto ao atual Presidente Ubirajara,
avaliou  que  foi  muito  bom trabalhar  com ele,  devido  à  flexibilidade  e  ao  diálogo.  Citou  que  já
acompanhava a atuação do colega em legislaturas anteriores e que, depois de ver mais de perto o seu
trabalho, só restam elogios a serem feitos. Enfatizou os investimentos feitos na Câmara de Vereadores
no último ano, dizendo que o dirigente foi ousado ao gastar com melhorias. Comentou que é preciso
ser assim, olhando-se para a frente. Após isso, informou ter ficado surpresa com o pedido de demissão
do assessor jurídico Rudi Schneider. Parabenizou o trabalho do servidor e destacou que, durante estes
dois anos, foi possível perceber a sua seriedade e a honestidade, bem como o seu conhecimento. Aos
assessores Cesar Locatelli e Fabrício de Saibro, agradeceu pelos serviços realizados durante todo o
ano. Contou que, por diversas vezes, precisou de algumas pesquisas para encaminhar posteriormente
indicações  e  proposições.  De  acordo  com  o  Camarista,  os  assessores  já  lhe  auxiliaram  muito  e
agradeceu por tudo. Para finalizar, desejou a todos os cruzeirenses um Feliz Natal e Próspero Ano
Novo, com bastante paz, saúde e tranquilidade para a cidade. O vereador  VALDORI BATISTA DA
SILVA preliminarmente mencionou que esta  é a última sessão ordinária  de 2010 e parabenizou o
Presidente Ubirajara Marques pela coragem de implantar a Galeria dos Presidentes. Contou que na sua
gestão também teve vontade de solicitar a confecção dos quadros contendo as fotos daqueles que já
tiveram a honra de dirigir os trabalhos do Poder Legislativo. Falou que a homenagem causou emoção
para os ex-vereadores, apontando que alguns tiveram até dificuldade para falar no momento da sessão
solene. Citou que pessoas como o Sr. Sírio de Borba e o Sr. Ênio Francisco Mallmann, dentre outros,
plantaram a primeira semente. Frisou que muitos forasteiros vieram posteriormente e que este foi seu
caso. Afirmou que todos tentaram cultivar da melhor forma aquilo que tais pessoas idôneas deram
início.  Conforme o  Edil,  os  filhos  das  próximas  gerações  continuarão  fazendo  sempre  mais  pelo
Município. Disse que todos os vereadores que já passaram pela Câmara de Vereadores de Cruzeiro do
Sul já deixaram sua parcela de contribuição em prol do crescimento. Prosseguindo, comentou que o
colega Ubirajara Marques foi corajoso ao determinar gastos e investimentos, ressaltando que é preciso
ser assim. Lembrou que já presidiu a Casa por três oportunidades, tendo devolvido recursos para o
Poder Executivo a cada final de exercício. Destacou que haviam as reivindicações para atendimento de
algumas sociedades, como a do Passo de Estrela, Bom Fim e São Miguel. Mencionou que as coisas
não aconteceram de acordo com a vontade dos vereadores,  sendo que o dinheiro foi gasto sem a
justificativa do Governo Municipal.  Disse que prefere comentar  as coisas boas feitas  em 2010 na
Câmara de Vereadores e que, no entanto, não se pode esquecer que nos outros anos o valor devolvido
não foi investido pelo Poder Executivo nas indicações dos legisladores. Conforme suas palavras, quem
“dá a cara para bater” não é o Prefeito, mas sim o Vereador. Apontou que todos participam de festas e
competições esportivas, onde o povo costuma cobrar pelas obras e serviços não realizados. Lamentou



que  a  intenção  é  o  divertimento,  sendo  que  sempre  se  escuta  muitas  reclamações  e  cobranças.
Ressaltou que o Chefe do Executivo também deveria ouvir tudo isso. Dando continuidade, falou sobre
suas indicações e explicou que os pedidos partem da população e não da vontade pessoal do vereador.
Referiu que a  cidade há tempos não é lembrada e  cobrou por uma decoração natalina no Centro.
Questionou a falta de presença do espírito de Natal e Ano Novo. Opinou que não adianta apenas os
cumprimentos e votos de Boas Festas, sem que se faça uma decoração mínima. Contou que em cada
casa se percebe uma ornamentação mínima, mesmo sendo de família mais humilde. Disse que em
Cruzeiro do Sul há vários anos não se faz uma iluminação especial, com lâmpadas coloridas. Citou que
em Santa Clara do Sul e Mato Leitão se percebe uma beleza maior. Comentou que para se ver coisas
bonitas nessa época é preciso sair da nossa cidade. Falou que hoje se vê apenas tijolos e areia sobre as
calçadas da cidade. Apontou que na quadra da Loja Benoit foram empilhadas as pedras das obras de
revitalização da Rua General Neto. Classificou a situação como vergonhosa e disse que já se passou
um ano sem a esperada conclusão. Contou que nos últimos dias as máquinas foram destinadas para
iniciar os buracos na quadra da rodoviária, onde várias lojas estão com vendas em alta, devido à época
de Natal. Lamentou o fato de que os trabalhos serão feitos nas vésperas das datas mais importantes
para o comércio. De acordo com o Camarista, ainda dá tempo para a Administração Municipal dar um
jeito de melhorar o aspecto do Centro, retirando materiais acumulados nas calçadas de passeio. Frisou
que os moradores e as crianças merecem uma cidade mais bonita. Prosseguindo, agradeceu aos colegas
por terem lhe aturado por mais um ano. Citou ter feito críticas e afirmou não ter mágoa de ninguém.
Explicou que sua cobrança é em nome das pessoas que lhe deram o voto e lhe cobram as ações. Disse
que  sairá  abraçado  com os  colegas  e  desejando  que  o  próximo exercício  seja  novamente  de  um
trabalho conjunto. Referiu que sua função na Câmara de Vereadores não é defender sigla partidária e
sim cobrar e fiscalizar gastos públicos em prol dos cruzeirenses. Opinou que este é o papel dos edis, ao
invés de pedir lâmpadas e cargas de saibro, como muitas vezes se faz necessário. Reafirmou que será
importante todos darem as mãos no próximo ano, para que o Município cresça. Dando seguimento,
parabenizou o colega Roque Gerhardt pela eleição ao cargo de Presidente da Mesa Diretora 2011,
demonstrando certeza de que ele irá conduzir os trabalhos da forma como precisa ser. Enfatizou que o
colega  Ubirajara  Marques  também comandou  bem os  trabalhos  em 2010.  Agradeceu  ao  assessor
jurídico Rudi Schneider por todas as orientações prestadas, destacando sua competência e seu pronto
atendimento.  Referiu  que  o  mesmo possuiu  uma competência  profissional  exemplar  e  que  o  seu
trabalho é isento de tendências partidárias. Opinou que esta deve ser a conduta de um profissional. Ao
secretário executivo Cesar Locatelli agradeceu por todas as vezes em que este lhe prestou atendimento.
Citou que, sempre que solicitou algo, foi atendido com satisfação, parabenizando-o por mais um ano
de atuação na secretaria do Poder Legislativo. Ao assessor legislativo Fabrício de Saibro disse que, da
mesma forma,  só tem a agradecer.  Destacou o fato de que ele  nunca mediu esforços para anotar
indicações  e  proposições.  O Edil  agradeceu  também aos  membros  de  imprensa  pelo  trabalho  de
divulgação dos atos oficiais do Poder Legislativo, assinalando o compromisso sério que possuem os
repórteres com a notícia.  Referiu que todas as opiniões dos vereadores  devem ser noticiadas pela
imprensa e que os profissionais do setor chegam até a ajeitar as falas daqueles que muitas vezes se
expressam mal. Falou que assim o público consegue ter clareza nas notícias publicadas, citando os
nomes dos assessores Milton Leidens e Jean Hinterholz. Para encerrar, desejou a todos um Feliz Natal
e Próspero Ano Novo, com saúde e paz. O vereador JOSÉ ROQUE GERHARDT teve como assunto
inicial sobre suas indicações para disponibilizar cargas de material em favor de moradores do interior.
Concordou com as palavras dos colegas Sérgio Backes e Valdori da Silva, confirmando as cobranças
que os vereadores recebem em eventos comunitários do interior. Falou que em muitas situações as
pessoas não estão preocupadas com os projetos aprovados pelo Poder Legislativo, mas sim com o
recebimento de cargas de material, trocas de lâmpadas, melhorias em acessos e roçadas nas estradas.
Citou  também que  as  cobranças  são  por  lixeiras  e  outras  melhorias.  De acordo com o Edil,  nas
proximidades do pedágio de Linha Boa Esperança, na estrada que dá acesso à vila devem existir umas
dez lâmpadas, sendo que apenas uma delas ainda funciona. Comentou que o assunto da iluminação
pública é obrigatório, especialmente por garantir segurança para as pessoas que passam por aquele



local. Referiu que em vários pontos de Cruzeiro do Sul existem luminárias queimadas, necessitando de
substituição. Destacou que em outros pontos o problema é que as lâmpadas não apagam durante o dia,
coisa que também deve ser corrigida. Em seguida, agradeceu a homenagem feita aos vereadores que já
presidiram a Casa e parabenizou a iniciativa do colega Ubirajara Marques de implantar a Galeria dos
Presidentes. Comentou que a solenidade de inauguração garantiu sala cheia novamente e agradeceu
também o legado deixado pelos vereadores das legislaturas anteriores, os quais fizeram humildemente
um  trabalho  exemplar  e  que  deve  ser  levado  adiante,  cada  vez  com  mais  responsabilidade.
Prosseguindo, elogiou o desempenho do Presidente Ubirajara Marques, opinando que o mesmo sairá
de cabeça erguida, pois fez um bom trabalho no comando da Mesa Diretora 2010. Após isso, disse que
o assessor jurídico Rudi Schneider fez um trabalho extraordinário e que ele continuará auxiliando os
vereadores, pois é isso que se espera de uma pessoa com a sua grandeza. Parabenizou-o pelos serviços
prestados ao longo destes dois últimos anos e contou que já teve a confirmação sobre a disponibilidade
dele para orientações futuras. Agradeceu também aos assessores Cesar Locatelli e Fabrício de Saibro
pelo  excelente  trabalho  realizado.  De  igual  modo,  agradeceu  aos  membros  de  imprensa  pela
divulgação dos trabalhos dos vereadores. Dando seguimento, procedeu com um cumprimento especial
ao  colega  César  Marmitt,  por  ter  colocado  seu  nome  à  disposição  para  concorrer  ao  cargo  de
Presidente  da  Mesa.  Frisou que  em uma democracia  isso é  salutar  e  válido,  uma vez  que  se  faz
importante ter adversários para questionar e discutir as ideias. Segundo o Edil, isso possibilita opções
de voto para as pessoas. Disse que os demais vereadores que compuseram a sua chapa também estão
de parabéns. Comentou ter certeza de que o concorrente gostaria de ter lhe dado o voto e que também
gostaria  de  ter  votado  nele.  Argumentou  que  as  bandeiras  partidárias  precisam ser  defendidas  e
apontou que isso também é muito importante. Agradeceu aos que apoiaram a sua chapa e mostrou-se
confiante na sua capacidade para desenvolver um bom trabalho. Lembrou que está no seu primeiro
mandato  de  vereador  e  ressaltou  que  será  preciso  conversar  muito  com os  colegas  e  assessores.
Afirmou que a intenção é dar continuidade ao trabalho já iniciado pelos colegas Valdori da Silva e
Ubirajara Marques. Citou ter vontade de desempenhar sua função de maneira ainda melhor, para que
os serviços do Poder Legislativo tenham mais qualidade. Em seguida, desejou um Feliz e Abençoado
Natal a todos os presentes, bem como aos demais munícipes. Formulou votos de que a data não seja
boa somente para os ricos, mas também para os pobres e marginalizados. Por fim, desejou que o Novo
Ano seja pleno e de muitas realizações. A vereadora LOVANI WEIAND iniciou seu pronunciamento
comentando que os assessores do Poder Legislativo sempre demonstram uma vontade muito grande de
auxiliar, quando solicitado. Sobre as indicações, disse que esteve analisando os pedidos e percebeu que
são sempre as mesmas demandas. Frisou que os vereadores batalham muito pelo atendimento dos
serviços  e  demonstrou  estar  chateada  pelo  fato  de  que  alguns  de  seus  pedidos  ainda  não  foram
atendidos. Comentou que a principal indicação sem atendimento é a do cemitério católico. Lembrou
que o colega  falecido Cleto  Johner  manifestou apoio  e  garantiu que o pleito  provavelmente  seria
atendido. Destacou que esta queixa já havia sido manifesta e que, em função disso, tem limitado o
envio de pedidos para o Chefe do Executivo. Após isso, contou que presenciou uma fala do Prefeito na
semana anterior e que, na oportunidade, ele se disse satisfeito com a Câmara de Vereadores. Citou que
a  satisfação  era  relativa  ao  trabalho  e  aprovação  dos  projetos  de  lei  enviados  para  análise  dos
vereadores. Diante disso, a Edil questionou as razões de não haver um intercâmbio entre Executivo e
Legislativo.  Lamentou  a  situação  e  apontou  que  os  serviços  de  limpeza  também  precisam  ser
melhorados. Exemplificou com a capoeira alta na margem da RS-130, onde as placas de sinalização
estão escondidas. Ressaltou que é preciso uma roçada urgente para que a sinalização volte a aparecer.
Prosseguindo, agradeceu pelo ano de trabalho tido com os colegas e ressaltou a amizade construída e a
cooperação entre todos. Disse que essa união é fundamental para o bom andamento dos trabalhos da
Câmara de Vereadores.  Quanto ao assessor jurídico Rudi  Schneider,  elogiou-o pela competência e
pelos  serviços  prestados  durante  estes  dois  últimos  anos.  Ressaltou  que  o  assessor  continuará
auxiliando os vereadores,  sempre que for preciso.  Após isso,  agradeceu aos munícipes  e aos seus
quatrocentos e vinte e um eleitores. Para encerrar, desejou de modo geral a todos os cruzeirenses um
Feliz Natal e Abençoado 2011, com bastante saúde e trabalho. O vereador UBIRAJARA DA SILVA



MARQUES abordou  primeiramente  comentou  que  seu  sonho  foi  realizado  e  relatou  que  havia
discutido bastante com o colega Valdori da Silva sobre a criação da Galeria dos Presidentes. Referiu
que todos os investimentos da Câmara de Vereadores somente foram possíveis com o apoio dos demais
pares, pois tudo foi conversado e sempre se chegou à unanimidade. Na avaliação do Edil, a presente
legislatura é a mais unida, indicando que nos últimos dois anos foram os melhores para trabalhar, já
que houveram poucas divergências sobre alguns projetos. Disse que só tem a agradecer pela votação
que  recebeu  para  a  Mesa  Diretora  2010,  apontando  que  foi  possivelmente  a  primeira  vez  que  o
Presidente da Câmara foi eleito por unanimidade. Citou que isso talvez só foi possível antigamente.
Comentou que atualmente o trabalho dos legisladores cruzeirenses está muito bonito e tem repercutido
bem, pelo fato de todos estarem juntos. Destacou que o mérito não é somente de quem preside a Casa,
mas também dos demais colegas e dos assessores, bem como da imprensa, a qual tem divulgado as
notícias dos atos oficiais do órgão. Falou que os investimentos foram debatidos e que o colega Valdori
da Silva optou na sua época por direcionar para entidades. Lembrou que em 2010 foram comprados
novos equipamentos de informática e as mesas da secretaria foram trocadas. Enfatizou que desta vez  a
verba do Poder Legislativo foi investida na própria estrutura.  Citou que foram investidos recursos
também para a implantação da Galeria dos Presidentes e na aquisição de um aparelho para projeção de
imagens. Mencionou que, com isso, a Câmara de Vereadores cresceu em termos de material e mostrou-
se satisfeito com as melhorias. Prosseguindo, disse concordar com a necessidade de se manter um
diálogo entre os governantes e a oposição, ressaltando que todos os vereadores tem o mesmo valor,
independente do cargo ou posição que ocupem. Opinou que o respeito precisa ser igual entre todos.
Conforme o Edil, este foi um ano muito feliz e seu desempenho lhe garantirá uma saída de cabeça
erguida. Afirmou que continuará apoiando e torcendo para que tudo dê certo. Falou que seu voto será
sempre contrário aos projetos que entender prejudiciais para a população. Destacou que precisa pensar
no que é bom para aquelas pessoas que lhe deram o voto. Contou que atualmente tem conversado
bastante com sua esposa e que escuta os seus conselhos. Referiu que sua companheira é o pilar da casa
e  que  lá  também é  vereador  e  pode contar  com esse  cabo  eleitoral.  Mencionou  que  esta  é  uma
homenagem que precisava ser feita para sua esposa “Moa”, a qual tem lhe aguentado nesses últimos
anos. Dando prosseguimento,  comentou que os trabalhos na secretaria do Poder Legislativo foram
muito bons. Avaliou que foi bom trabalhar com o assessor legislativo Fabrício de Saibro, registrando
que  ele  não  tinha  hora  para  atender  aos  vereadores.  Com  relação  ao  secretário  executivo  Cesar
Locatelli, registrou sua seriedade e honestidade no desempenho de suas funções. Disse que também foi
bom trabalhar com ele, pois é conhecedor dos atos da Casa há vários anos e garante tranquilidade para
os  presidentes.  Quanto  ao  assessor  jurídico  Rudi  Scnheider,  registrou  a  sua  disponibilidade  para
assuntos particulares e de trabalhos parlamentares. Disse que ele não mediu esforços para lhe auxiliar e
não pensou em dinheiro. Prometeu chamá-lo novamente para assessorar a Câmara de Vereadores, caso
seja novamente o gestor do órgão.  Referiu que ele é a pessoa adequada para trabalhar com os edis e
importante para todos os partidos, concordando com a opinião do colega César Marmitt, sobre sua
isenção de ideologia nas horas de analisar os projetos. Agradeceu o trabalho do assessor, enalteceu sua
vasta experiência e lamentou o fato de que seu tempo está terminando. Refletiu que a vida política é
assim e disse que no início deste mandato um não conhecia bem o outro. Mencionou que, com o tempo
de convívio e trabalho, pode perceber a importância do Sr. Rudi Schneider para a política de Cruzeiro
do  Sul.  Dando  continuidade,  agradeceu  aos  eleitores  que  lhe  deram o  voto,  bem como todos  os
cruzeirenses  e  à  Administração Municipal,  com quem se  fez  algumas  parcerias  para  liberação de
verbas. Parabenizou o Prefeito, Vice-Prefeito e todos os secretários de governo, ressaltando que na
política deve-se discutir os projetos. Afirmou não ter briga pessoal com ninguém e que conversa com
todos. Lembrou que há poucos dias foi muito bem atendido no hospital e que já reconheceu isso na
tribuna. Conforme seu entendimento, estão de parabéns a Administração Municipal e os vereadores.
Após isso, concordou com o colega Valdori da Silva, no que se refere ao planejamento das obras de
revitalização da Rua General Neto. Lembrou que na época da ExpoCruzeiro já estava tudo esburacado
e o mesmo acontece agora na época de Natal.  Ponderou que o Prefeito  deveria  estudar  melhor  a
empresa a ser contratada, de modo a verificar se ela tem condições de finalizar a obra. Sugeriu uma



reavaliação para o próximo ano, afim de verificar as condições das firmas contratadas. Citou que as
obras inacabadas estão atrapalhando.  Lamentou também o fato de que as crianças  precisam ir  até
Lajeado para ver as luzes natalinas. Falou que Cruzeiro do Sul é uma cidade bonita, boa de se viver e
sem criminalidade que impeça passeios noturnos na rua. Mencionou que aqui não é preciso andar
armado e não tem vagabundo. De acordo com palavras do Edil,  os vagabundos que circulam por
Cruzeiro do Sul são de Lajeado. Para finalizar, agradeceu a todos que lhe apoiaram, em especial sua
família  e  sua  filha,  expressando  sua  vontade  de  um dia  poder  retribuir  a  cada  um pelo  voto  de
confiança TRIBUNA LIVRE: conforme ofício recebido em tempo hábil, fez uso da Tribuna Livre da
Câmara o  Sr. Paulo Ricardo Hamester, Coordenador da agência Lajeado do Instituto Brasileiro de
Geografia e Estatística (IBGE), o qual veio apresentar os dados preliminares do Censo 2010, relativos
ao município de Cruzeiro do Sul. Inicialmente o orador registrou que as informações poderão servir de
base  para  estudos  e  projetos,  o  que  justifica  o  conhecimento  dos  dados  que  foram pesquisados.
Prosseguindo,  passou  a  tecer  os  seguintes  comentários:  O  Censo  2010  teve  início  em  todos  os
municípios brasileiros no último dia dois de agosto. Em Cruzeiro do Sul os trabalhos foram encerrados
na metade do mês de novembro, demandando pouco mais de três meses de trabalho. A equipe de
trabalho foi composta por quatorze recenseadores e três supervisores. Os primeiros dados apurados já
foram  publicados  na  imprensa  e  versam  sobre  número  de  habitantes,  população  urbana  e  rural,
quantidade de homens e de mulheres. Os demais dados serão publicados a partir do ano seguinte, até o
início de 2012. Em Cruzeiro do Sul a população é composta por 12.331 (doze mil trezentos e trinta e
um) habitantes. A data de referência da contagem é considerada 31 de julho de 2010. Do total de
habitantes contabilizados, 6.160 (seis mil cento e sessenta) são homens, sendo que os demais 6.171
(seis mil cento e setenta e um) são mulheres. A curiosidade é que existem apenas 11 (onze) mulheres a
mais, o que demonstra um equilíbrio. No Censo de 2000 foi feita a última contagem, antes da atual.
Comparando uma contagem com a outra, houve uma evolução de 5,7%, representando um amento no
número de habitantes nos últimos dez anos. No Censo demográfico de 2000 foram contados 11.664
(onze mil seiscentos e sessenta e quatro) habitantes. Comparando-se com a contagem de 2007, há três
anos,  o crescimento foi  de 1,3%. Conforme dados apurados em 2010, a  média de moradores por
domicílio ficou em 2,9. No ano de 1991 a média de habitantes por cada casa era de 3,6. Essa média
vem caindo com o passar dos anos e isso é uma tendência normal entre todos os municípios. Da
população total apurada em 2010, 7.478 (sete mil quatrocentos e setenta e oito) habitantes vivem na
zona urbana e 4.853 (quatro mil oitocentos e cinquenta e três) vivem na zona rural. O IBGE segue o
limite urbano definido por lei municipal. No ano de 2000 a população rural era de 5.492 (cinco mil
quatrocentos e noventa e dois) habitantes. Em dez anos houve uma queda de quase 12% na população
rural. Com relação à faixa etária, pode-se fazer outros comparativos. Em 1991, a população acima dos
sessenta e nove anos de idade correspondia a 4,5% do total. As crianças com menos de três anos de
idade representavam 5,5% do total de habitantes de Cruzeiro do Sul. Há vinte anos atrás haviam mais
crianças com até três anos de idade, do que idosos com mais de sessenta e nove anos de idade. De
acordo com os dados atuais, a situação se inverteu, pois existem mais idosos (7%) e menos crianças
(3%). Essa situação já pode ser analisada e políticas públicas já podem ser elaboradas com base nesses
dados preliminares. Cada dado divulgado permite o planejamento do que pode e o que deve ser feito
em termos de políticas públicas. Com relação aos censos anteriores, cabe registrar que a área de divisa
de Cruzeiro do Sul com Lajeado e Santa Clara do Sul, na região do “Canarinho de São Bento”, era
considerada como pertencente à Cruzeiro do Sul. No Censo de 2010 a mesma área foi considerada
como pertencente a Lajeado e Santa Clara do Sul. Com isso, Cruzeiro do Sul acabou perdendo mais de
cem habitantes. Para efeitos de contagem, o IBGE utiliza a legislação estadual, relativa aos limites
territoriais  definidos para os municípios.  A lei  não é  bem clara sobre a divisa exata  entre  os  três
municípios referidos e merece mais estudos para uma melhor interpretação. Não cabe ao IBGE fazer a
alteração dos limites e da lei. Cabe a Secretaria Estadual da Agricultura definir os pontos de referência
para definição dos limites territoriais. A Administração Municipal, através da secretária Aline Flores,
foi comunicada dessa situação. Para o próximo censo essa situação poderá ser corrigida, de modo que
todos os moradores dessa região sejam novamente considerados cruzeirenses. Cabe ao IBGE seguir à



risca os limites estipulados nos mapas. Para o Município, a interpretação é de que estes moradores
estão em território cruzeirense. Além de um contato com a Secretaria Estadual de Agricultura, cabe
uma articulação com a Comissão de Assuntos Municipais da Assembleia Legislativa, para que seja
retificada a divisa entre os três municípios interessados.  Questionado pelo vereador Laudemiro Zart
sobre ter havido uma diminuição da área rural de Cruzeiro do Sul e aumento da urbana entre os anos
de 2000 e 2010, o representante do IBGE respondeu que essa análise não chegou a ser feita. Disse
também  que  a  possibilidade  de  ter  havido  essa  expansão  da  área  urbana  existe.  Para  encerrar,
agradeceu o espaço disponibilizado pela Câmara de Vereadores e informou que todas as informações
estão  publicadas  na  internete,  no  sítio  do  IBGE  (www.ibge.gov.br),  onde  qualquer  cidadão  pode
acessar os diversos dados estatísticos. Além disso, disponibilizou o telefone da agência de Lajeado
(3714-2363) e colocou o órgão à disposição dos legisladores. Nada mais havendo a tratar, o Presidente
Ubirajara da Silva Marques  encerrou a sessão anunciando o recesso durante o mês de janeiro e a
data para a próxima sessão ordinária,  a realizar-se no dia 2 de fevereiro de 2010, quarta-feira,  no
horário das 18:30 horas (dezoito horas e trinta minutos). SALA DE SESSÕES DA CÂMARA DE
VEREADORES DE CRUZEIRO DO SUL-RS, AOS 15 DIAS DO MÊS DE DEZEMBRO DE 2010.

VALDORI BATISTA DA SILVA UBIRAJARA DA SILVA MARQUES
Primeiro Secretário Presidente da Câmara de Vereadores 
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